

## Presentación

Francisco José Dacoba Cerviño

---

La reconfiguración del orden internacional en curso, en forma de transición de un mundo regido por las reglas de gobernanza global emanadas del final de la Segunda Guerra Mundial, y que han estado vigentes durante décadas, a un orden multipolar en el que la irrupción de una nueva superpotencia, la República Popular China, abre un escenario de competición entre grandes potencias caracterizado, entre otros factores, por una elevada incertidumbre.

Las tendencias geopolíticas que están diseñando este nuevo escenario son identificadas y analizadas en una publicación del Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE) que lleva por título *Panorama de tendencias geopolíticas. Horizonte 2040*, cuya lectura me permito recomendarles. Algunas de las tendencias incluidas en dicha publicación (el calentamiento global, la demografía, la pugna por los recursos energéticos y no energéticos, la economía, la globalización o la conflictividad en numerosas regiones del mundo) tienen una decisiva influencia en la intensidad y gravedad de las migraciones. Bien sea por los efectos destructivos de los fenómenos climáticos extremos, por la búsqueda de oportunidades laborales y de realización personal o huyendo de guerras que creíamos definitivamente erradicadas de la faz de

la tierra, las personas se ven abocadas a una decisión tan dura como abandonar su hogar y buscar nuevos horizontes en lugares tan lejanos como desconocidos.

Los movimientos migratorios, por cualquiera de estas causas, pueden suponer, simultáneamente, oportunidades y desafíos. Desde luego, no solo con un enfoque securitario por parte de los Estados receptores, aunque también. Y, es por ello, por lo que desde el IEEE hemos creído necesario elaborar un profundo estudio, en forma de uno de nuestros conocidos *Cuadernos de Estrategia*, en el que abordar, si no en toda su profundidad (tarea por otra parte inabarcable) si al menos con cierta amplitud y siempre con absoluto rigor, el estudio de las migraciones desde diferentes puntos de vista. Y, para ello, hemos contado con la dirección de la profesora Cecilia Estrada Villaseñor, directora de la Cátedra de Refugiados y Migrantes Forzosos-INDITEX, de la Universidad Pontificia Comillas, en Madrid, cuyo conocimiento de la materia y, sobre todo, su espíritu de colaboración y sintonía con el equipo del IEEE no me cansaré de ponderar, y de un equipo de expertos que han hecho posible la obra que tienen ustedes en sus manos. A todos ellos, mis más sinceros agradecimientos.